



HUMBERTO FUENZALIDA VILLEGAS
1904 - 1966

HOMENAJE A LA MEMORIA DE HUMBERTO FUENZALIDA VILLEGAS A VEINTE AÑOS DE SU FALLECIMIENTO

El Museo Nacional de Historia Natural ha querido conmemorar el vigésimo aniversario de la muerte de su ex Director don Humberto Fuenzalida Villegas, dedicándole un número más de la principal expresión escrita de su quehacer científico, el presente Boletín N° 41.

Para cumplir tal objetivo solicitamos a algunas personas que tuvieron amistad con él o alguna relación de trabajo o de orden académico, que nos hicieran llegar un recuerdo de su experiencia con el maestro. Varios de ellos respondieron a nuestro llamado. Sin embargo, la estrechez del espacio disponible nos ha obligado a seleccionar los que publicamos en estas páginas. Por otra parte, razones de orden presupuestario nos impidieron hasta ahora dar a luz esta impresión con mayor oportunidad. Valga nuestra intención.

Al fallecimiento de don Humberto Fuenzalida, surgieron escritos en su homenaje que se referían a su vida y a su obra. A pesar de una muerte asaz prematura para los tiempos que corren, esos escritos demostraron cuan fecunda y llena de realizaciones fue la vida de don Humberto. Fue el creador visionario de instituciones de carácter científico y pedagógico que el Chile de los años de posguerra reclamaba. Allí están las principales de ellas, cuyos frutos el país valora: la Escuela de Geología en la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas; el Instituto de Geografía de la Facultad de Filosofía y Educación; la Sección Hidrobiología del Museo Nacional de Historia Natural; el Instituto Antártico Chileno INACH; la Sociedad Geológica de Chile junto con otros colegas. Ocupó en ellas los más altos sitios directivos, casi siempre ad honorem. Pero sin duda la pasión de su vida en las relaciones humanas fue enseñar. Enseñaba siempre, en el aula, desde sus cargos académicos universitarios, en los consejos que integraba, y en la conversación cotidiana, fuera de la sala de clases, con sus amigos, sus colaboradores, con la gente común a quienes él sabía escuchar y responder con palabras sencillas en una especie de cadencia amable, estimulante y convincente.

Su obra de geógrafo, geólogo y naturalista es maciza, con alrededor de 60 títulos de artículos publicados en órganos científicos especializados, sobre todo en las expresiones escritas del Museo Nacional de Historia Natural, su Boletín Anual y el Noticiero Mensual que él creara. Se refieren a temas paleontológicos tanto de fósiles de invertebrados como de vertebrados, materia esta última en que era uno de los pocos entendidos en el país. El volcanismo de la cordillera central; la estratigrafía y aspectos geomorfológicos en diferentes zonas de Chile; estudios de geología regional, como los de las cuencas de los ríos Aisén y Puelo en la Patagonia Chilena, a raíz de sendas expediciones de los años 1934 y 1943, respectivamente.

Pero también en sus escritos hace recuerdos de personajes que gravitaron en las ciencias chilenas, algunos de quienes fueron sus amigos, y comentarios bibliográficos.

Su obra más importante, sin embargo, aun en vigencia en muchos aspectos, es la Geografía Física de Chile inserta en la Geografía Económica de la Corporación de Fomento de 1950, con capítulos sobre situación y límites de Chile, orografía, clima, hidrografía

(hasta hace pocos años era el único compendio que existía sobre esta materia), biogeografía, suelos, etc.

Esta obra fue reeditada en 1965 con texto refundido. No tenía parangón hasta la aparición reciente de la colección de Geografía de Chile que con la concurrencia de geógrafos profesionales y especialistas está editando el Instituto Geográfico Militar desde 1983.

Fruto de sus creaciones institucionales, de sus enseñanzas directas y de su influencia ejercida sobre juventudes chilenas estudiosas, en más de treinta años de quehacer científico y pedagógico son los numerosos profesionales, geógrafos, geólogos y biólogos marinos que prestan valiosos servicios a la Patria, distribuidos de Arica a Magallanes.

Hans Niemeyer F.
Director